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特别报道

钱塘新区，来了！仿佛又一个春天的故事拉开帷幕。

作为近邻，下沙人和大江东人饮同一江水，说同一种方言，民俗相同，

文化相融，血浓于水的兄弟情谊让两地有着千丝万缕的联系。

一家人，一家亲。

对于钱塘新区的未来，每一个曾经的下沙人和大江东人都有话想说——

未来生活：
从并肩近邻到牵手家人
本报记者 汤晓燕 朱燕 林雨晨 何晟/文 谢春晖/摄
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从发展趋势和内在条件看，传统的开发

区和产业集聚区模式已经无法支撑新区可持

续发展。新区要实现高质量发展，唯有创新

发展模式，坚持走创新引领发展的路径。

钱塘新区目前是杭州工业发展的最大平

台，肩负着振兴实体经济的重任，某种意义

上讲，也直接影响着杭州今后10到20年的产

业发展和城市结构。

我认为，新区未来的发展要破解四个层面的问题。

一是沿江两岸的下沙、大江东如何相向发展、联动发

展、高质量发展。二是新区如何解决与市本级、萧山区乃

至余杭、滨江的联动发展问题。三是随着海宁、绍兴融杭

步伐的加快，如何梳理和协调边界区域的空间关系，不仅

要考虑新区发展得怎么样，还要回答好与周边地区的关

系。四是既立足杭州又跳出杭州，如何从杭州都市圈、全

省“大湾区大通道大花园大都市区”建设以及长三角城市

群发展的广度来看待新区发展，如何着眼于2035年建设

一个什么样的现代化杭州的高度来谋划新区发展。

钱塘新区要聚焦“大整合”和“高质量”来谋篇布局。

通过空间整合，提升产业园区，做大做强高教园区，以创

新引领“高质量”，解决新区的聚集动力，用空间整合带动

土地、产业、人口等要素“大整合”，优化新区的功能形态，

用动力牵引形态，聚“力”为“形”，以“大整合”实现“高质

量”，进而破解新区发展的空间、功能、能级等矛盾挑战。

空间资源不足是制约新区转型发展、可持续发展的

突出问题。新区要实现高质量发展，需要以新的空间来

支撑发展，以新的空间来培育动力。以空间整合带动土

地、产业、人口、人才等要素“大整合”，打破旧格局、激发

新动力，盘活空间资源这一事关未来发展的基础要素。

推动产业园区、高教园区的人口、土地和产业等有机更

新，着眼于大江东和开发区两大片区，统筹实现产城人融

合发展。

杭州国际城市学研究中心（浙江省城市治理研究中心）

事业发展处处长接栋正博士

新区未来的发展，要破解四个层面问题

专家说法

沈科卫，环保公司职员：

希望合并后，两边教育资源能实现互通

“官宣消息传出来的时候，我正在出差去新疆的飞机上。下

午 5 点下飞机一打开手机，就被这个消息刷屏了。朋友圈和同学群

里，大家纷纷@我。其实，对这个消息我一点也没感觉到突然。这两个区块隔

着钱塘江遥相呼应，方言和习俗都类似。我虽然住在大江东，但时常带着儿子

和老婆去下沙玩。我最期待的是两地教育资源可以共享。儿子今年 5 岁，到

2021年上小学。做父母的，总是希望孩子能接受最优质的教育。希望这次合

并后，两边教育资源实现互通。如果能引进更多主城区名校的优质教育资源，

那就更好了。”

陆国强，优科豪马员工：

希望未来，江东大桥不再那么堵了

“2004 年，我们公司在下沙投资建厂，2012 年又在大江东

（那会叫前进工业园区）建厂。2014 年 7 月开始我就到大江东上班

了，但还是住在下沙。这几年每天两边赶，所以对交通特别关注。下沙人多、

热闹，大江东路宽、车子开得顺。现在每天来往的车子越来越多，江东大桥容

易堵车。听说过江隧道快通了，地铁延伸段也在建设了。我现在就盼着交通

建设能快点，以后更方便。”

他们想@未来生活

朗秋蕾，联川生物董事长:

企业发展，期盼吸引更多高层次人才

“我们正面临企业发展急速期，有计划筹建新厂。新区的成

立，不仅让我们未来建厂选址有了更多选择，也会带来更多资源和

机会，对优质企业的扶持和服务会更上一层楼。我们是高新技术企业，最大的

财富就是人才。企业不断发展，势必需要更多的人才。新区成立，这里的吸引

力也大大增强，一定能吸引更多高层次人才来此共谋发展。”

钟吉，辣吉辣火锅店老板：

新区新店，希望生意能更加红火

“下沙是我的福地，我第一家店就开在高沙。开店前，我对

下沙了解很少，只知道这里年轻人多。现在看看，当初脑子一热

做的决定真是做对了。下沙食客都很热情，我喜欢和他们一起聊天的感觉。

第一家店站稳了脚跟，我在市区又开了两家分店。下一家新店的选址也想好

了，就在大江东。倒不是因为钱塘新区成立，

我们才想去那里开分店的。大概一年前，我

就去大江东考察过，那里人们的生活习惯和

整个城区定位都和下沙类似，年轻人也

很多，火锅店开在那里应该有前景

的。这次新区成立，肯定会吸引更

多的企业和人才，各方面条件也会

完备起来。祝新区大发展，也祝我

的火锅店生意红红火火！”

他们想@未来商机
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